



DEC 88

bulletin
paroissial

CAUDAN

AVENT

AVENT ... CAREME ...PAQUES ...PENTECOTE ...

Vous connaissez certainement.

Ce sont des fêtes ou des temps qui reviennent
chaque année dans la vie de l'Eglise et des chrétiens .
Elles constituent ce qu'on appelle : L'ANNEE LITURGIQUE .

Nous vivons au rythme des saisons et nous les aimons toutes :

le printemps qui fait revivre la nature ,
l'été qui nous apporte le soleil , les vacances ,
l'automne qui a aussi son charme ,
l'hiver , malgré le temps froid , parfois la neige .

Le chrétien , lui aussi , aime REVIVRE chaque année les événements
de la vie de Jésus et de l'Eglise . Ils sont pour lui plus qu'un souvenir .
C'est sa VIE .

Ce 30 novembre , avec le premier dimanche de l'AVENT , commence une
nouvelle année Liturgique .

A V E N T : Temps de préparation à NOEL .

Le Christ est venu à Bethléem
il y a près de 2000 ans ... Il a toujours à revenir chez nous ...
Et nous avons à l'accueillir .

VIVRE le temps de l'Avent :

C'est savoir bousculer nos vies , nos habitudes nos aises
pour la venue de Jésus Christ .

C'est savoir préparer nos frères à l'accueillir avec nous .

Les 4 dimanches :

30 novembre : L'Avent , c'est la perspective qui s'ouvre sur
NOEL , perspective de paix et de lumière que
le Christ vient apporter au monde . Tenons nos
regards tendus vers cette aube nouvelle .

7 décembre : Ce n'est pas en rêvant que nous bâtirons le
Royaume de Jésus , mais dans les actes de
tous les jours , dans la pratique réaliste de
la charité et de la justice .

14 décembre Voici le message d'espoir qui nous est livré :
Le Christ nous délivre du mal . Il aime les
pauvres d'un amour de prédilection . Attendons
avec confiance la venue du Sauveur .

21 décembre : " Emmanuel " veut dire : Dieu avec nous .
Connu sous ce nom par les prophètes , Dieu
est promie à la Vierge Marie .
Que NOEL de cette année soit en nous , chez
nous et dans le monde . " Dieu parmi nous "

VIE PAROISSIALE

... INFORMATION... CENDR... FEMER... ...

transmission... ...

LES AMIS DU
TRESKOUET,
DU NELHOUED .
Deux associations qui se portent bien et qui l'ont montré lors de leur assemblée générale .

Celle du Treskouet avait convoqué ses adhérents et sympathisants , le samedi 8 novembre , au restaurant " Le Relais du Pont du Bonhomme . "

Celle du Nelhoued avait choisi de donner son repas annuel , le samedi 15 novembre , au restaurant de Saint Séverin .

Au cours de l'une et l'autre assemblée , le trésorier donna le bilan financier de la fête : un bilan positif , et le président fit part des projets de son Association .

Aux deux Associations nous disons un grand merci pour tout ce qu'elles font afin que se maintiennent et se développent nos pardons .

Le temps relativement doux pour la saison nous a permis , jusqu'à maintenant , de faire des économies de chauffage . Ce dernier étant cependant assez onéreux au cours d'une année , nous vous demandons , comme chaque année , de participer aux frais .

A partir de décembre - le premier dimanche du mois - nous ferons une quête dont le produit servira à couvrir , en partie , les frais de chauffage de l'église .

Dans certaines paroisses de la région on a supprimé les cortèges au cimetière . Seule , la famille assiste à l'inhumation .

Chez nous , le cortège est maintenu , le cimetière étant proche de l'église . Cependant , la famille souhaite parfois que la bénédiction du corps se fasse à l'église . Nous ne demandons pas mieux que de généraliser cette façon de faire . Qu'on nous permette , alors , de faire deux suggestions :

Quand on a béni le corps et quitté l'église , ne pourrait-on pas éviter de stationner devant le portail ou du moins garder le silence au moment où se forme le cortège ?

Est-il nécessaire de bénir une deuxième fois le cercueil au cimetière ?

CHAUFFAGE
A L'EGLISE .

A PROPOS DES
CORTEGES AU
CIMETIERE .

Nous avons eu au cours du mois deux réunions de parents : celle des parents dont les enfants feront , en fin d'année , leur Profession de Foi (7 juin) l'autre concernant la première communion du dimanche 31 mai .

Nombre de parents étaient présents à ces réunions qui furent avant tout un échange entre l'animateur et les participants .

Pourquoi tant d'absences ?

Tous les parents ont-ils bien compris qu'il ne suffit pas de confier ses enfants à des catéchistes , à une école , pour que soit assurée l'éducation de la Foi ?

On se plaint que la Profession de Foi et même la première communion aient perdu de leur signification. Mais , si les parents ne montrent pas eux-mêmes qu'ils prennent au sérieux la préparation de l'une et l'autre démarche , dans quel esprit les enfants l'accompliront-ils ?

Cela vaut la peine qu'on y réfléchisse .

IL Y A 25 ANS

Extrait du journal paroissial .

Les ouvriers électriciens spécialisés sont arrivés pour électrifier les trois cloches existantes . Samedi 28 octobre : l'angelus automatique a été entendu pour la première fois . L'entreprise "LEBRIS" a bien voulu accepter de prêter son compteur de courant force . Provisoirement , nous allons pouvoir utiliser les cloches pour marquer la vie paroissiale . C'est la joie dans tous les coeurs . Les cloches sont apparentes et l'ambiance de la place en est grandement influencée . Mais l'entreprise achève actuellement le gros oeuvre et parle d'enlever son compteur . Allons-nous être privés de nos cloches ? Notre compteur n'est pas encore en place.

Nous sommes au lundi 6 novembre . Les travaux semblent actuellement traîner . La mise " hors d'eau " n'est pas encore totale à cause de l'échaffaudage des couvreurs . Celui-ci doit servir à la mise en place du paratonnerre . Nous avons perdu un mois à l'attendre . Aujourd'hui , un ouvrier spécialisé est enfin sur place . Il doit achever la pose du paratonnerre le vendredi 10 novembre .

Les couvreurs vont enlever tout de suite leur échaffaudage , boucher les derniers trous de la toiture . Ensuite , les " stoffeurs " vont pouvoir travailler dans le choeur . Puis l'échaffaudage intérieur sera enlevé . Le remplissage du choeur pourra alors se faire , puis la pose du lambris et le dallage intérieur en dalles de schiste .

SOEUR
ANNE-MARIE

Après deux ans et demi passés au Pérou , dans la banlieue de Lima , Soeur Anne-Marie nous revient .
Nombre de paroissiens l'ont saluée le dimanche 23 novembre , après la messe de 10 h 30 .
Elle devra d'abord se reposer et consacrer , comme il se doit , ses premières semaines de congé à ses parents et à toute sa parenté .
Nous espérons la revoir parmi nous dans le courant de janvier et l'entendre nous donner son témoignage .

CONFIRMATION

La préparation au sacrement de CONFIRMATION a déjà commencé depuis quelques semaines .

La réflexion et les discussions portent sur :
" L'EGLISE "

Cette année , deux journées de réflexion sont prévues . La première aura lieu à l'abbaye de Tymadeuc , le mercredi 10 décembre .

S'inscrire le plus tôt possible .

NOËL

Pour préparer les fêtes de Noël , nous vous proposons :

- Une cérémonie pénitentielle collective le lundi 22 décembre à 20 h 30 .
- Une préparation commune suivie de confessions pour ceux qui le désirent , le mercredi 24 à 15 H
- Des confessions individuelles ce même mercredi , de 16 h 30 à 18 h 30 .

MESSES DE NOËL .

On nous a fait , les années dernières , des remarques concernant l'heure de la messe du soir de Noël .

Pourquoi pas 21 h au lieu de 21 h 30 ?

Nous avons décidé de tenir compte de cette remarque après avoir sondé un peu l'opinion .

Retenez donc le changement d'horaire : 21 heures .

Le jour même de Noël , 25 décembre , il n'y aura qu'une seule messe qui sera dite à 10 h 30 .

AU PLUS PROFOND DE LA NUIT
JAILLIT LA LUMIERE !

" Oui , un enfant nous est né , un fils nous a été donné ; l'insigne du pouvoir est sur son épaule ; on proclamera son nom : Merveilleux conseiller , Dieu Fort , Prince de la Paix . "

Nuit des temps , nuit des deuils , nuit de nos peines , nuit plus épaisse encore , nuit du péché , source de tout esclavage et de toute mort . C'est dans ce monde que Dieu a suscité un cri venant des profondeurs .

Et la réponse est là , une lumière qui jaillit , perceptible à ceux qui veillent . Cette lumière de Dieu , c'est sur le visage d'un nouveau-né qu'elle commence à resplendir .

Pour la contempler aurons-nous la foi des bergers ?

La chorale paroissiale animera la messe et exécutera des chants à 4 voix mixtes dont elle nous a donné le programme :

IL EST VENU POUR TOI - Coutelle et Darcy

O NUIT BRILLANTE - Noël provençal de Deiss

PEUPLE DANS LA NUIT - Claude Tassin

SI TU T'EVEILLES - Melchior Vulpius

PEUPLES DE FRERES - Scouarnec et Akepsimas

TU SERAS PROCHE DU COEUR DE DIEU - Scouarnec ,
Akepsimas

GLOIRE A DIEU - Haendel

LA NUIT - J.B. Rameau

C'EST LA NUIT DE NOEL - E. G.

CELEBRATIONS

Quelques dates à bien retenir :

Samedi 13 décembre : Célébration eucharistique
pour tous les enfants de C.M.2
à 17 heures .

Samedi 20 décembre : Célébration pour les C.E.2 et ceux
qui se préparent à la première
communion , à 17 heures .

Dimanche 21 décembre: Cérémonie Pénitentielle pour les
enfants de Profession de Foi
au cours de la messe de 10 h 30 .

Mardi 23 décembre : Célébration Pénitentielle pour tous
les enfants de C.M.1 et C.M.2
à 10 heures .

NOEL ! Porterons-nous dans notre prière :

les affamés de justice , de paix , d'amour ,
les parents comblés de joie et les
familles unies ,
mais aussi les parents privés d'enfants et
les enfants privés de leurs parents ,
les exilés , les immigrés ?

A C T I O N C A T H O L I Q U E
D E L ' E N F A N C E

L'A.C.E. EN ROUTE VERS LE 50ème...

Le 7 juin 1987, l'ACE fêtera son 50ème anniversaire. Des milliers d'enfants, accompagnés de leurs responsables, de leurs parents et d'anciens du Mouvement, feront la fête ensemble. NEUF rassemblements nationaux auront lieu le même jour dans 9 villes de France. Les Perlins, Fripounets et Triolos de Caudan sont invités à Nantes avec tous leurs camarades de Bretagne, pays de Loire et de Vendée. C'est riches de toute la vie, de leurs actions, de leur dynamisme et de leurs espérances qu'ils participeront au Parc des Expositions de la Beaujoire à Nantes à " PLANETE 100 000 " .

Pour vivre et préparer ce 50ème anniversaire, ce n'est pas une campagne d'année qui est proposée mais une DYNAMIQUE D'ANNEE 50ème qui veut être une nouvelle façon de permettre aux enfants de vivre le projet du Mouvement :

INVITER , TRANSFORMER , CONTINUER , S'ECLATER ...

Ce sont les mots-clés de cette dynamique .

Le rassemblement de Nantes s'organise autour du thème : LA PAIX .

Perlins , Fripounets et Triolos sont invités à devenir des " transformeurs " à construire une planète plus belle .

" A coeur vaillant rien d'impossible " chantait-on dans les premiers groupes d'enfants . D'anciens " Coeurs Vaillants et Ames Vaillantes " se souviennent encore de leurs jeunes années . Aujourd'hui , nous chantons :

" Les enfants sont pleins d'énergie , ils se mettent
en mouvement ... "

Une même intuition , une même foi nous amènent à continuer de croire que les enfants ne sont pas trop petits pour agir et qu'ils ont leur place à prendre dans le monde et dans l'Eglise .

Pas de club sans responsable ! C'est évident . A Caudan , plusieurs jeunes et adultes partagent la vie des enfants :

Isabelle LE METAYER , Rue Général Leclerc .

Sylvie DREAN , Route de Kergoff .

Nedia LE MENTEC , St Séverin .

Véronique ALLAIN , Le Laymat .

Anita LE DRO et Angélique LE MENTEC , Le Lamohic .

Béatrice JEHANNO , Kerloret .

Annie LANNON , Rue Abbé Guyodo .

Sr Marie-Jo , Rue Joseph Le Portz .

Marielle TESSIER , Kério .

Le déplacement à Nantes revient à 70 frs par enfant . Si vous voulez aider les enfants à participer à " PLANETE 100 000 " , vos dons seront bien accueillis . Vous pourrez les donner à l'une des personnes ci-dessus désignées . MERCI .

COMMENT VA LA RELIGION EN FRANCE ET AILLEURS

Une question que beaucoup se posent , parfois inquiets devant le phénomène grandissant de l'indifférence religieuse ou , au contraire , optimistes quand tant d'hommes et de femmes acceptent de s'engager et se sentent responsables de l'Evangile et de l'avenir de l'Eglise . .

Quels sont donc les signes de renouveau constatés chez nous ou ailleurs ?

EN FRANCE

Le dynamisme des chrétiens qui prennent en charge les destinées de l'Eglise . S'ils sont minoritaires , ils le font très librement et sans complexe .

Le désir de formation : on veut approfondir sa foi . Ainsi :

A côté de la fermeture des séminaires se créent des centres de formation pour laïcs .

A côté de la baisse de la catéchisation , voici un groupe solide de plus de 200 000 catéchistes .

A côté de la baisse de la croyance en Dieu chez les jeunes , on note un goût nouveau pour participer à des célébrations liturgiques .

A côté de la baisse de la pratique dominicale , on s'aperçoit qu'il y a un renouveau de la vie communautaire , de la prière .

EN EUROPE DANS LE MONDE

S'il faut en croire une enquête portant sur 9 pays du marché commun , les croyances et les références religieuses occupent encore une place importante dans le système des valeurs des Européens .

La question religieuse ne les laisse pas indifférents .

La conscience morale des occidentaux reste marquée assez fortement par les enseignements religieux .

Les institutions religieuses continuent à jouir d'un certain crédit .

La moitié des Européens accordent confiance aux Eglises , même si à peine 20% pratiquent leur religion .

Aux Etats-Unis d'Amérique , la religion devient , semble-t-il , une valeur en hausse :

De multiples associations publiques , familiales et autres veulent agir sur les structures pour modifier les moeurs et " donner sa place à la religion " , remettre à l'honneur les valeurs simples et traditionnelles : Dieu , la Famille , la Patrie .

On voit des étudiants , de plus en plus nombreux , demander des cours de religion classiques et si les sectes continuent à drainer 2 à 3% de la population religieuse , les jeunes se pressent dans les chapelles des campus .

On note également un intérêt assez neuf pour les déclarations des évêques sur le désarmement , la vie économique et sociale , les problèmes moraux posés par la faim , par les droits de l'homme .
La demande de formation théologique chez les chrétiens se développe .

A relever aussi deux phénomènes religieux importants qui marquent notre époque :

La renaissance d'une nouvelle génération de croyants en URSS et le développement d'une recherche spirituelle qui préoccupe , semble-t-il , les autorités marxistes-léninistes .

Le phénomène du renouveau de l'Islam qui ne manquera pas d'avoir quelque incidence sur la situation de la religion en Occident .

Alors , où va la religion ?
Essor ou déclin ?

Il n'est pas possible de répondre à cette question et il faut demeurer modeste dans ses prévisions .

Ce que nous retiendrons , cependant , ce sont les raisons qui nous pressent de rester optimistes .

(D'après un article de
Jean Verette)

.....

N O E L

Un jour , les enfants du monde , de toutes les races et de tous pays apprendront des mots qu'ils ne comprendront pas .

*Les enfants de l'Inde , du Sahel , du Soudan ... demanderont :
Qu'est-ce que la faim ? Qu'est-ce que la soif ?*

Les Noirs , enfants d'Afrique , sur les mêmes bancs que leurs blancs amis questionneront : Qu'est-ce que la ségrégation raciale ?

Les enfants Japonais s'étonneront : Bombe atomique ? Qu'est-ce que c'est ?

Les enfants du Liban demanderont surpris : La guerre , ça veut dire quoi ? Les enfants d'Israël buteront sur ces mots : racisme , terrorisme , et se tournant vers leurs camarades Palestiniens ils ne rencontreront que le même regard ignorant .

*Et les enfants de toutes les écoles auront bien du mal à épeler ces expressions bizarres : injustice , lutte des classes ...
Alors , on s'appliquera à leur expliquer : Ce sont de vieux mots qui ne veulent plus rien dire .*

Ce sont des mots qui sont au musée des vieux dictionnaires .

Quand les enfants demanderont pourquoi ...

Alors , ce sera vraiment NOEL !

MOUVEMENT PAROISSIAL

BAPTEMES

- Le 8 novembre : Sandrine DISLAIRE , Kerviec
fille de Christian et de Nadine SIMON
Par. Jean-Pierre Bourbon - Mar. Elisabeth Simon
- Le 16 novembre : Tonio COPPOLA , HLM La Rivière
fils de Claudio et de Marie-Pierre GRAGNIC
Par. Erwan Gragnic - Mar. Paulette Gragnic

SEPULTURES

- Le 4 novembre : Joseph NICOLAS - 80 ans .
anciennement de Kerloret .
- Le 5 novembre : Madame Jeanne LE GAL , 86 ans .
Rue Sainte Anno
- Le 7 novembre : Madame Bernadette PERON , 84 ans
Rue du Muguet .
- Le 10 novembre : Madame Joséphine MOELLO - 71 ans .
Kerbleye .

.....

TROIS NOELS ANCIENS

NOEL 496 - REIMS EN CHAMPAGNE .

Le long cortège des guerriers francs ... Voici les clercs , l'ermite Vaast , l'évêque Rémi , le jeune roi Clovis et son épouse chrétienne Clotilde... Le baptême a eu lieu en exécution d'un vœu fait pour la victoire sur les Alamans . La foule immense crie :
" Noël ! Noël ! "

NOEL 800 - ROME .

L'immense basilique constantinienne rayonne de tous ses feux .
Le pape Léon III , devant la confession de St Pierre , couronne
Empereur d'Occident Charlemagne de France , au milieu des cris
de triomphe et des acclamations .

NOEL 1804 - PARIS .

Après le fastueux sacre à Notre Dame , le pape Pio VII est
demeuré dans la capitale pour les négociations post-conciliaires .
Chaque jour , il reçoit les témoignages touchants de la
population , ce qui va jusqu'à irriter le pouvoir . Il a célébré
la messe de minuit en présence de l'empereur Napoléon .

Samedi 6 décembre : Assemblée générale et
soirée couscous Cyclo-Randonneurs .

Samedi 13 décembre : Soirée théâtrale Ecoles Privées

Dimanche 14 " Matinée théâtrale des Ecoles Privées

Mardi 30 décembre : Vœux de la municipalité

POUR LE SOIR
DE LA VIE .

Seigneur , Dieu de tendresse ,
Toi , dont j'ose de moins en moins parler ,
Toi que je pressens de plus en plus
Au-delà de tout ce que j'ai entendu de Toi ,
Toi que nulle pensée et aucun mot ne peuvent contenir ,
Toi qui es l'aube , le crépuscule et le terme de ma vie
Ecoute ma prière .

D'une vieillesse paisible et sereine ,
Fais moi la grâce , Seigneur .
D'une vieillesse toujours attentive au bonheur des autres ,
Fais moi la grâce , Seigneur .
D'une vieillesse qui sait encore écouter ,
Emerveillée , le chant des enfants ,
Fais moi la grâce , Seigneur .
D'une vieillesse qui sait entendre tes pas dans la brise du soir ,
Fais moi la grâce , Seigneur .

D'une vieillesse repliée sur elle-même et sur d'inutiles regrets ,
Préserve-moi , Seigneur .
D'une vieillesse hantée par les fautes du passé
Que ta miséricorde a déjà pardonnées ,
Préserve-moi , Seigneur .
D'une vieillesse nostalgique qui ne sait plus
Goûter les joies de chaque instant ,
Préserve-moi , Seigneur .

Et si le doute m'assaille , éclaire-moi , Seigneur .
Si l'approche de la mort m'angoisse , apaise-moi , Seigneur .
Si la maladie éprouve mon corps , fortifie-moi , Seigneur .
Si la solitude attriste mon cœur , visite-moi , Seigneur .
Que la mort me surprenne soudain
Ou s'approche lentement de moi , dans une longue agonie ,
Ne me lâche pas la main , Seigneur .

Accepte l'offrande des années qui me restent encore à vivre ,
Transforme-les en dernier chant d'amour et en humble prière .
E que jusqu'à mon dernier souffle ,
La lumineuse espérance de la RESURRECTION
Illumine ce pauvre cœur
Que tu as créé pour ton éternité , Seigneur .

Michel HUBAUD

JEAN - PAUL II

AUX

CHRÉTIENS

Les chrétiens seront au premier rang de ceux qui luttent pour que leurs frères originaires d'autres pays bénéficient de légitimes garanties et pour que les mentalités s'ouvrent de façon plus accueillante à l'étranger. Ils seront attentifs à leurs difficultés et aideront les migrants à se prendre eux-mêmes en charge.

Qui, comme vos évêques l'ont courageusement souligné à plusieurs reprises, comme je le disais moi-même au IIème Congrès mondial de Pastoralité de l'émigration (18 octobre 1985) l'Eglise se fera ici encore la voix des sans-voix. Elle s'efforcera d'être l'image et le levain d'une communauté plus fraternelle.

Au delà de votre cité, de votre pays qui dispose de tant de ressources, il y a, à travers le monde entier, les multitudes qui souffrent de la faim, du manque de toit et de la carence de soins.

C'est l'expérience impressionnante que je fais moi-même au cours de mes voyages apostoliques, en Afrique, en Amérique Latine, en Inde. Il s'agit de pays, de continents entiers.

Et ces peuples, qui arrivent si difficilement au développement nécessaire pour survivre et s'épanouir, interpellent vigoureusement les peuples qui ont la chance d'avoir en abondance les biens matériels et les possibilités techniques.

C'est tout l'enjeu des rapports Nord-Sud.

C'est être fidèle à l'esprit du Père Chevrier que de devenir le prochain de ces peuples frères. Ils ne demandent pas une aumône, mais la considération de leurs problèmes, le souci d'équité dans les échanges commerciaux et les investissements, la solidarité généreuse dans les situations d'urgence, l'entraide à long terme pour qu'ils puissent réaliser leur propre développement, et, par-dessus tout, l'estime de leur dignité de pauvres, qui ont d'ailleurs des richesses humaines et spirituelles à partager avec nous.

" L' E G L I S E ,

LE LEVAIN

D'UNE

COMMUNAUTE

PLUS

FRATERNELLE "

POUR RIRE UN PEU

Venant d'ausculter un vieil ami du lycée, le médecin lui donne une ordonnance et lui dit :

- Tu me dois cent francs, mon vieux.
- Cent francs ? Mais tu m'avais promis de me soigner gratuitement toute ma vie.
- Oui, mais je pensais pas que tu vivrais si vieux !

vous apprendre. Vous ne pourrez plus jamais travailler.

- Ah ! Mais, dites-moi, docteur, quelle est la mauvaise nouvelle ?

- Cher Monsieur, je suis formel : si vous voulez sauver votre foie, vous devez faire une bonne cure d'eau minérale.
- Vous voulez dire que je devrai en boire tous les jours ?
- Oui, et même plusieurs fois par jour.
- Est-ce que je pourrai la prendre avec mon pastis ?

Le colonel ne se sentant pas bien va voir le médecin-major.

De retour à son bureau, il appelle l'ordonnance et l'envoie à la pharmacie chercher le médicament prescrit.

Le jeune soldat revient et, dans la cour de la caserne, croise l'adjudant qui lui demande :

- Qu'est-ce que tu as à trembler comme ça ?
- J'ai failli me faire tuer. Le colonel m'a envoyé à la pharmacie. Mais heureusement que j'ai regardé la vitrine avant d'entrer ! Il y avait une pancarte : " Exécution rapide des ordonnances " .

Un Corse tombe du trottoir. Une voiture lui écrase un pied. A l'hôpital, le chirurgien l'examine et lui dit :

- J'ai une mauvaise nouvelle à

" C A U D A N "

Décembre 1986

Bulletin paroissial n° 113

N° d'inscription, Commission paritaire : 44988

Imp. Gér. Louis LE CORVEC - 2 rue de la Libération

56850 - CAUDAN

C.C.P. Paroisse de CAUDAN 81 70 P - NANTES